

Le magazine des WOMAN DE PÊCHE

№ 88 - 7,50 €

Août - Septembre 2011 - Bimestriel

Costa Rica
Buenavista, côté Pacifique

Sénégal
Petits bateaux et gros poissons

Mexique
Les flats du Yucatan

Panama
Au popper dans
les chasses de thons

USA
Stripers du Massachusetts

Dossier

**Les plus formidables poissons
de sport classés par les Pros !**

BEL : 8,40 € - DOM : 8 € - ITA : 8,10 € - MAR : 86 mad - NCAL/S : 920 CFP - POL/S : 940 CFP

L 18655 - 88 - F : 7,50 € - RD



YANN COLAS, SKIPPER, RÔD FISHING CLUB, ÎLE RODRIGUES Océan Indien



J'ai laissé parler mon expérience de pêcheur et skipper sur une zone de l'Océan Indien qui est celle de la Réunion et de Rodrigues. Elle n'est donc qu'un constat, chacun de nous ayant « sa propre objectivité », car finalement la plupart des poissons de sport sont rapides, puissants, spectaculaires mais pas toujours endurants, le tout dépendant surtout du matériel utilisé.

Le plus puissant : rapport poids/résistance, la palme d'or du poisson le plus puissant revient au thon skipjack, *Katsuwonus pelamis* (bonite à ventre rayé, listao, kalou à la Réunion ou boulon à Maurice). Même si les thons jaunes ont une puissance exceptionnelle, les boulons, grands migrants, sont de véritables obus de muscles rouges gonflés à l'EPO ! Leur taille est limitée (max 15/18 kg dans nos eaux), mais on a toujours l'espoir d'en voir un « hors norme. » Et c'est aussi un super appât à marlin. Il y a 10 ans à l'île de la Réunion, alors que nous avons pêché plusieurs belles « kalou »

entre 12 et 15 kg, nous décidons d'en mettre deux en catalina. Après une heure une des lignes part. Le temps d'engagement nous a paru une éternité vu la bouchée à avaler ! Nous ferrons le poisson qui a juste le temps de sortir le bout de son rostre de l'eau. Les paris fusent : 300, 400 kg... Peut-être même un 1000 livres ? Moins de 10 mn plus tard, un marlin de... 65 kg était raide mort au bateau, étouffé par la kalou. Le plus drôle ? Le temps de combat a été plus court que le temps d'engagement de la kalou ! Quand on a les yeux plus gros que le ventre !

Le plus rapide : Même si l'espardon voilier avec l'espardon *xiphias gladius* sont les poissons les plus rapides, je décerne la palme d'or... au wahoo (thon banane à la Réunion ou bécune à Maurice) que l'on trouve très régulièrement et en grand nombre à Rodrigues. Avec une anatomie entièrement dédiée à la recherche de la vitesse et une mâchoire dotée de « cutters », le wahoo scalpe ses proies avant de les gober à près de 80 kilomètres par heure. Il sait vous surprendre par ses réactions vives et ses attaques foudroyantes. Sa défense nerveuse est parfois ponctuée de sauts. Il sait aussi ruser en revenant très rapidement au bateau, vous laissant croire qu'il s'est décroché. Bref, un vrai bonheur pour les marchands d'articles de pêche, car les wahoos affectionnent également les très beaux leurres à marlins. Une belle jupe se transforme en un éclair en mini jupe ou string !

Le plus endurant : le thon jaune. Pour reprendre les mots d'Ernest Hemingway décrivant le thon jaune : « le dos bleu et les flancs dorés, dur et luisant comme un

obus ». Les très grandes migrations de ce poisson font que son endurance et son fuselage le taillent idéalement pour la course de fond. Je me souviens, toujours à la Réunion, avoir attrapé deux thons vers 9 h du matin pour les relâcher en pleine forme presque 8 h plus tard. Même si ça prouve sa robustesse et son endurance, une journée comme celle-là m'a encouragé, moi aussi, à migrer vers Rodrigues !

Le plus spectaculaire : le marlin noir alias l'Empereur à Maurice ! De tous les poissons de pêche sportive, le marlin noir reste le trophée suprême pour les pêcheurs de Big Game, tant par sa beauté et son élégance que par sa combativité. Et c'est le Roi des coups de vice. Tous les soucis que nous pouvons avoir avec les gros poissons viennent des « blacks ». À la touche, le marlin noir effectue des sauts impressionnants en frappant de son rostre la surface pour essayer de se libérer. Aussi rapide que vigoureux, ce vaillant combattant vous fait subir des élans fougueux interminables. Au début, le combat a souvent lieu près de la surface, le rendant spectaculaire, mais un gros « black » ne vous épargnera pas des sondées impressionnantes où il risque de se « tanker », pectorales bien écartées, pour vous en faire baver !

Autour de Rodrigues les poissons de sport ne manquent pas pour Yann Colas qui décerne la palme d'or du rapport poids/puissance non pas au marlin ou au thon jaune mais à la bonite à ventre rayé, le skipjack, un « obus de muscles rouges gonflés à l'EPO ! ».

À quelles vitesses nagent-ils ?

Diverses études ont tenté d'estimer les vitesses maximales des poissons marins « de sport », en les poursuivant avec le bateau, en se basant sur la vitesse de sortie du fil d'un moulinet, et, plus récemment et plus sérieusement, avec des balises placées sur des poissons (comme pour la fameuse étude « Direct measurement of swimming speeds and depth of blue marlin » Barbara Block, 1992), études qui ont apporté d'importantes informations mais n'ont pu enregistrer les vitesses de déplacement très rapides des grands poissons comme observées pendant un combat. Cela dit, il ressort quelques chiffres des nombreuses études menées depuis un siècle. Il a longtemps été dit que l'espardon voilier (*Istiophorus platypterus*) était le poisson le plus rapide, capable de nager à plus de 100 km/h, 107 exactement. On parle de puissantes accélérations sur de courtes distances, le fameux rush qui fait vibrer les pêcheurs. La suprématie du voilier a cependant récemment été remise en question ; sur de courtes distances le marlin noir (*Istiompax indica*) serait le plus rapide avec des pointes de l'ordre de 128 km/h. Le marlin bleu plafonnerait à 85 km/h, mais beaucoup s'accordent à dire qu'il ne peut y avoir une telle différence entre le marlin noir et le bleu, tous deux capables des mêmes rushes foudroyants. En troisième position viendrait le requin mako, presque aussi rapide que l'espardon voilier, bien que certains scientifiques estiment qu'il ne dépasse vraisemblablement pas 75 km/h. En quatrième position, l'espardon xiphias avec 103 km/h. En cinquième position le thon rouge avec 92 km/h, suivi du wahoo, 87 km/h, alors que nombre de pêcheurs le considèrent comme le poisson le plus rapide. À titre de comparaison, un maquereau adulte en pleine forme nagerait au maximum à 33 km/h !

